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EL C. PRESIDENTE DIPUTADO ERASTO ENSÁSTIGA SANTIAGO.- Muy 

buenos días a todas y a todos.  

El día de hoy vamos a dar inicio, a llevar a cabo nuestra mesa de trabajo. 

Damos la bienvenida al licenciado Carlos Orvañanos Rea, Jefe Delegacional 

en Cuajimalpa. Muchas gracias por estar con esta Comisión de Presupuesto y 

Cuenta Pública.  

También nos acompañan integrantes, diputados integrantes de esta Comisión y 

diputadas y diputados, que aunque no son integrantes de la Comisión de 

Presupuesto tienen interés en esta mesa de trabajo con el Jefe Delegacional 

en Cuajimalpa.  Está con nosotros la diputada Lía Limón, muy buenos días, el 

diputado Mauricio Tabe, el diputado Sergio Eguren, el diputado Víctor Romo, el 

diputado José Giovani Gutiérrez, el diputado José Couttolenc Güemez, muy 

buenos días, el diputado Cristian Vargas, que nos acompaña, y el diputado 

Fernando Cuellar. 
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Voy a permitirme leer el acuerdo por el que se realiza la presente mesa de 

trabajo.  

De conformidad con lo establecido en los artículos 17 fracción VI, 59 y 60 

fracción II, 62 fracción XXVII y 68 de la Ley Orgánica de la Asamblea 

Legislativa del Distrito Federal, 28, 30, 34 y 39 de su Reglamento para el 

Gobierno Interior, y con la finalidad de que la Comisión de Presupuesto y 

Cuenta Pública esté en condiciones de analizar y dictaminar en los tiempos que 

marca la normatividad el paquete presupuestario 2010, en sesión ordinaria del 

28 de octubre la Comisión acordó practicar y ejecutar reuniones de trabajo con 

los titulares de los 16 órganos político-administrativos del Distrito Federal. 

Esta mesa persigue dos objetivos: primero, analizar los resultados y las metas 

alcanzadas por la administración a su cargo y motivar las condiciones 

necesarias para apoyar su gestión; segundo, analizar sus propuestas de 

trabajo que impliquen necesidades de recursos, así como las expectativas de 

su gestión para 2010. 

Voy a pedirle al diputado José Giovani Gutiérrez que nos auxilie en la 

Secretaría, y pedirle que se sirva leer la dinámica de esta mesa de trabajo. 

Adelante por favor.  

EL C. DIPUTADO JOSÉ GIOVANI GUTIÉRREZ AGUILAR.-  Muy buenos 

días. Por instrucciones de la Presidencia, procedo a leer la dinámica de trabajo 

del primer objetivo. 

1.- El servidor público expone un informe ejecutivo que describa los montos 

asignados, los erogados hasta el mes de septiembre y su perspectiva de cierre. 

El funcionario tendrá 10 minutos para su exposición. 

2.- Los diputados de manera ordenada expondrán sus inquietudes y/o 

comentarios hasta por 5 minutos. 

3.- El servidor público se concretará a responder los planteamientos que se le 

hagan, haciendo uso de la información relacionada con la operación 

programática presupuestal hasta por 3 minutos.  

4.- Los diputados tendrán derecho a una réplica inmediata ante la respuesta del 

servidor público hasta por 3 minutos. 
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5.- Podrán participar los diputados que así lo deseen, siempre que se sujeten a 

los tiempos señalados, lo cual será posible al final de la intervención de los 

diputados integrantes de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública. 

Cumplida su instrucción, diputado Presidente. 

EL C. PRESIDENTE.-   Muchas gracias. En consecuencia damos inicio a esta 

mesa de trabajo. Solicito al ciudadano Carlos Orvañanos Rea, Jefe 

Delegacional en Cuajimalpa, tiene el uso de la palabra hasta por 10 minutos 

para esta primera etapa de esta mesa de trabajo. Adelante por favor.  

EL C. LIC. CARLOS ORVAÑANOS REA.-  Con su venia, diputado Presidente 

de la Comisión.  Compañeros, amigos diputados de la Comisión de 

Presupuesto y de otras comisiones que nos acompañan. 

En primer lugar, deseo agradecer la invitación de la Comisión, en particular 

aquí del Presidente, el diputado Erasto Ensástiga, para la oportunidad de 

expresar aquí los principales puntos de vista acerca del presupuesto 2009 y por 

supuesto al proyección para el 2010. 

En primer lugar, yo les quiero recordar que en Cuajimalpa se dio una transición 

difícil, ya que posteriormente a la elección del 5 de julio ustedes se acordarán 

que vivimos un proceso postelectoral complicado y que nos permitió o más bien 

nos impidió tener una transición como debe ser, con los tiempos y con las 

formalidades necesarias y por lo tanto tuvimos que entrar a partir del día 1º de 

octubre prácticamente a revisar la transición a partir del día 1º, diputado; sin 

embargo, en estos ya más de 30 días de trabajo nos hemos dado a la tarea de 

hacer un análisis, un diagnóstico profundo de la situación en la que 

encontramos la Delegación Cuajimalpa de Morelos y desde luego una 

proyección para lo que queremos hacer y mejorar hacia el año que entra. 

Primero, quiero mencionar que en el presupuesto 2009 el original proyectado 

para este año 2009 que cerramos, era de 741 millones; sin embargo, después 

debido a las modificaciones, como ustedes saben diputados, hubieron 

modificaciones importantes debido a la situación económica mundial y 

nacional, se hizo un recorte a 690 millones de pesos, es decir un recorte de 

aproximadamente 51 millones y para el 2010 estamos enfrentando un reto 

enorme, porque nos están reduciendo aún más, a 638 millones; es decir, 
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estamos enfrentando un recorte que no sólo es del 7.5 que originalmente nos 

habían indicado en la Secretaría de Finanzas, sino que ya después de los 

recortes adicionales, inflación, etcétera, estamos hablando de un 23 por ciento 

de reducción respecto del presupuesto original del 2009, que es sumamente 

complicado debido a que la delegación de por si es de las que tiene menor 

presupuesto y con estos recortes finalmente se nos complica aún más la 

situación. 

Adicionalmente les quiero comentar que mientras que en las otras 

delegaciones los recortes aumento entre los años 2007 y 2008 en un 9.6 por 

ciento, es decir casi un 10 por ciento, en Cuajimalpa se reduce en 1 por ciento 

aproximadamente y la fuente pues es la Secretaría de Finanzas, esto no lo 

digo, no lo dice Carlos Orvañanos o ni siquiera la Dirección de Administración 

de la delegación, sino que son números que obtuvimos de la propia Secretaría 

de Finanzas. 

Aquí lo vemos claramente cómo Milpa Alta con una población, 35 por ciento 

menor aproximadamente, recibió en 2008 aproximadamente un 12 por ciento 

más que en Cuajimalpa. 

Por lo tanto, estamos viendo que en Cuajimalpa está habiendo sin lugar a duda 

un trato inequitativo en los últimos años, porque debido a que tenemos la 

misma población o más población que Milpa Alta y un crecimiento más 

importante en términos de desarrollo inmobiliario y otras cuestiones, nos están 

reduciendo el presupuesto en los últimos años, mientras que la tenencia en 

todas las demás delegaciones ha sido de un aumento paulatino, cosa que nos 

preocupa muchísimo; porque como ustedes saben el crecimiento de 

Cuajimalpa en los últimos 5 ó 10 años ha sido vertiginoso, particularmente 

como lo podrá constatar aquí también el diputado Maximiliano Reyes, quien 

también es de esta delegación, pues en Cuajimalpa en los últimos años el 

crecimiento ha sido desmedido, pero no ha habido la correspondiente inversión 

o crecimiento en infraestructura básica, particularmente en la infraestructura 

vial, hidráulica, eléctrica y social. 

Por lo tanto, nos preocupa que se haya recortado de esta forma el presupuesto 

en los últimos años, ignoramos cuál es la razón, no sabemos si hubo un 

conflicto político o si no hubo interés por parte de la anterior administración, 
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pero lo que es un hecho es que sí hubo una reducción importante al 

presupuesto. 

En cuanto a la proyección de cierre presupuestal que ustedes también nos 

solicitaron, que hablábamos de cómo proyectamos el cierre, les comento que 

en prácticamente todos los capítulos estamos previendo una disminución 

importante respecto del presupuesto original al modificado y esto nos trae un 

déficit importantísimo, que es de más de 20 millones de pesos; sin embargo, lo 

que es importante mencionar es que si tomamos en cuenta algunas de las 

obras inconclusas, que tampoco se pudieran acabar debido a los recortes y 

debido quizás también a algunas malas proyecciones financieras, estamos 

hablando que las deudas de Cuajimalpa asciende a más de 25 millones de 

pesos, casi 60 millones de pesos de deuda que nos está dejando la 

administración saliente, particularmente hay una obra importante que es el 

puente Chamixto, que no sólo es una deuda importante para la delegación, 

sino que también aquí mis compañeros podrán constatar que ya ha sido una 

demanda social, una molestia social importante, es un puente que conecta a 

una parte importante de la delegación, entre Vista Hermosa y la colonia La 

Navidad y pretende conectar hasta hacia la parte de Cuajimalpa y Santa Fe. 

Este puente lleva en construcción más de un año y ha implicado un desgaste 

social importantísimo para la población, además por supuesto del déficit en 

términos presupuestales, que ha implicado para nuestra administración que 

apenas entramos y ya nos enfrentamos a las deudas de estos puentes y de 

algunas otras obras como las albercas de Chamixto y del Huizachito, que 

fueron también proyectos presupuestados para este año y que debido a los 

recortes ya no alcanzó la Delegación a cubrir esos gastos. 

Estamos también, y lo menciono, haciendo una indagatoria más a fondo para 

ver en el caso concreto del puente Carlos Echanove por qué hubo un aumento 

en el proyecto original de ese puente, porque originalmente estaba 

presupuestado, me parece, en 40 millones y se fue aumentando el presupuesto 

y ahorita el total del puente va a salir en casi 90 millones de pesos, un puente 

que no es tan largo, no es ni siquiera 500 metros del claro principal, así que sí 

nos preocupa y estamos haciendo ya investigaciones correspondientes con el 

apoyo de la Contraloría. 
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Es importante también mencionar que en autogenerados el comportamiento de 

egresos se acerca a 200 mil pesos, que realmente no es una cifra importante 

para poder operar, o sea en autogenerados la Delegación tiene muy poco para 

operar, así que el déficit para el cierre de 2009 asciende a 44.6 millones que 

deberá financiarse en su mayoría este déficit con recursos ya de 2010. 

Ahora bien, en lo que respecta al anteproyecto del techo financiero también nos 

preocupa mucho, como ya lo mencioné, porque si aquí nos fijamos en la 

primera tabla donde dice el total, donde viene ya el resumen, podemos ver 

claramente cómo el presupuesto original para 2009 era de 741, después se 

modifica y queda en 690; pero lo preocupante es que en el techo para 2010 se 

nos establece 638 millones de pesos, y ya de entrada tenemos deudas por más 

de 40 millones de pesos. Es decir, lo que yo estoy preocupado y lo que hemos 

expuesto también con la Secretaría de Finanzas es que en caso de que quede 

este techo prácticamente en 2010 la Delegación Cuajimalpa tendrá que pasar 

un año haciendo nada, administrando el tiempo libre, porque realmente no 

vamos a tener un solo peso para invertir en infraestructura social y 

particularmente, como ya lo dije, en infraestructura urbana, particularmente 

vialidades, ya que el poniente se está ahogando –literalmente- por tanto 

crecimiento, entonces nos preocupa esta situación. 

Yo le quiero decir, diputado, que ya establecimos contacto con la Secretaría de 

Finanzas, les hemos manifestado nuestra inquietud de esta reducción tan 

fuerte porque realmente la Delegación se va a quedar prácticamente sin 

recursos para operar las principales prioridades de los años que vienen. 

En lo que respecta al análisis capítulo por capítulo, les quiero mencionar que 

en el capítulo 1000 no hay mayor modificación, pero sí nos hemos mantenido 

en los últimos años prácticamente con la misma plantilla y sí nos hemos 

enfrentado a problemas como en el caso de limpia que en los últimos años, 

debido a jubilaciones y otros factores, la plantilla se ha venido reduciendo de 

600 trabajadores a únicamente 250 en el transcurso de los últimos 6 años, esto 

nos preocupa muchísimo ya que también uno de los principales problemas en 

nuestra Delegación es sin lugar a dudas la contaminación y el problema de los 

desechos sólidos y orgánicos y aquí también lo podrán constatar nuestros 

compañeros de Cuajimalpa, Víctor Carrillo y Maximiliano, quiénes han  visto en 
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cómo en los últimos años ya la basura es de veras un problema gravísimo en 

toda la Delegación, en la zona residencial, en la zona de los pueblos y en la 

zona urbana sin lugar a dudas es un problema gravísimo y que se ha venido 

todavía agravando debido a los recortes en el personal de la plantilla de limpia. 

El capítulo 2000, también como ven claramente, sufrimos un recorte de 64% y 

particularmente, por mencionar uno de los rubros que es protección civil, se 

redujo el presupuesto a cero, hubo un recorte ahí bastante brusco en el año y 

se nos dejó en cero esta partida y nos preocupa porque, como ustedes saben 

también, Cuajimalpa tiene una parte importante de zonas de desastre o de 

zonas de deslaves, la parte de los pueblos, zona montañosa, por la geografía, 

es común que se lleguen a dar problemas sobre todo en las zonas de menores 

recursos, las zonas más pobres y obviamente si no contamos con recursos 

suficientes en protección civil no vamos a tener forma de hacer frente a esas 

gravísimas carencias y necesidades. 

Por lo que respecto al capítulo 3000 servicios generales, también se contempla 

una reducción del 48.12% y en el presente ejercicio los recursos existentes 

sólo alcanzaron para cubrir el 50% de las necesidades reales y para 2010 

podríamos decir que con el techo proyectado únicamente se podrá atender al 

25% de esas necesidades como alumbrado público, bacheo, atención a redes 

de agua potable y red secundaria de drenaje, entre muchas otras necesidades 

de servicios generales. 

En lo que respecta al capítulo 6000 también estamos sufriendo un recorte 

importantísimo de casi el 41 por ciento y por lo tanto nuestro presupuesto para 

operar el año que entra se queda únicamente de 64 millones de pesos para 

obra publica para el año que entra, y las necesidades son mucho mayores 

como ya lo mencioné, la infraestructura vial, la infraestructura hidráulica, 

también el diputado Couttolenc que vive en una parte de Cuajimalpa, también 

sabe perfectamente de lo que estamos hablando. 

Es gravísima la situación que prevale, particularmente en la infraestructura vial 

e hidráulica y por lo tanto el hecho de que se reduzca en casi más de 40 por 

ciento, pues estamos hablando de que no tendríamos dinero para invertir el 

siguiente año, además de que como ya mencioné casi 50 millones se 
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encuentran ya etiquetados o comprometidos debido a las deudas del anterior 

año. 

En cuanto al tema del Capítulo 5000, pues prácticamente no estamos 

considerando el día de hoy ningún tipo de adquisición de bienes como 

mobiliario o equipo informático porque realmente no tenemos, no tendríamos 

dinero con que hacer esas adquisiciones y es preocupante porque nosotros 

llegamos a la Delegación y la infraestructura informática y sistemas es nula y 

eso también tiene un impacto negativo de manera importante en los usuarios 

porque no se pueden hacer trámites por cita, no se pueden hacer trámites vía 

Internet, no se cuentan con sistemas o control de gestión internos de la propia 

Delegación. 

Es crítica la situación en términos informáticos, diputado, y por eso nos interesa 

que también se nos pueda apoyar en el Capítulo 5000 y en otros con los que 

necesitamos invertir en nuevos activos fijos. 

Ahora yo quisiera mencionar, esto es en cuanto a un pequeño diagnóstico muy 

general de las finanzas de cómo las recibimos y cómo pensamos que podemos 

hacer o lo que vemos en la etapa en el siguiente año. 

Yo quiero mencionar rápidamente, ya veo que estamos un poco con el tiempo 

encima, que la población de Cuajimalpa así como el crecimiento inmobiliario en 

los últimos años ha venido aumentando de manera vertiginosa. Sólo por 

mencionar la tasa de crecimiento, mencionamos que en Cuajimalpa la tasa ha 

tenido un promedio en los últimos años de 2.5 por ciento, mientras que el  

promedio en el Distrito Federal ha sido de .4 y en los últimos 10 años  la 

población ha crecido 26.9 por ciento y ninguna otra Delegación en el Distrito 

Federal cuenta con este crecimiento de la población. 

También en cuanto a la densidad podemos ver claramente cómo en la última 

década, hasta el 2005, se ha prácticamente duplicado ya que ahorita en 2009 

somos más de 175 mil habitantes, así que también el crecimiento y la densidad 

es importantísima en nuestra Delegación. 

Igualmente en grupos poblacionales hemos visto cómo ha habido una pequeña 

disminución en cuanto a los niños e igual en los jóvenes debido a la migración, 

pero no hemos tenido un aumento paulatino de la población adulta, 
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particularmente de los de 65 años y más, así que la inversión social también es 

importante en la región. 

En la parte de marginación, como ustedes saben también, más del 60 por 

ciento de la Delegación Cuajimalpa se encuentra en un grado de marginación 

ya sea media o alta y eso también enfocarnos a programas sociales en estas 

zonas. 

En cuanto al contexto urbano social, como ustedes saben, la región de 

Cuajimalpa es una región con mucho contraste, diputado; en Cuajimalpa 

lamentablemente existe una polarización importante social, tenemos grandes 

polos de crecimiento y desarrollo inmobiliario como lo son Santa Fe o Bosques 

de las Lomas y a espaldas de estas zonas tenemos todavía zonas de alta 

marginación y algunos pueblos con muchas necesidades, como son San 

Lorenzo Acopilco, San Pablo Chimalpa y San Mateo Tlaltenango. 

De igual forma contamos con unos asentamientos irregulares, tenemos 65 

asentamientos irregulares ya registrados y más de 27 mil habitantes que se 

encuentran en algún estado de regularidad en cuanto a su vivienda. 

En cuanto al IDH, desarrollo humano, también la delegación lo más evidente es 

que contamos con un contraste evidente. En los últimos años tenemos una 

mortalidad del 19 por ciento infantil, mientras que en la delegación es del 21 

por ciento; también analfabetismo, 96 por ciento de personas, pero en fin el 

IDH, el punto a resaltar más importante es que sigue habiendo un gran 

contraste entre la población que más tiene y los que tienen menos recursos o 

se encuentran en un estado de indefensión. 

Para la situación en materia de desarrollo social delegacional, sí les quiero 

comentar que nos encontramos en un rezago importantísimo en nuestra 

administración, llegamos prácticamente a una Delegación que no cuenta con la 

infraestructura social, al poca que hay se encuentra en un estado deplorable, 

los deportivos en particular. 

Aquí tenemos un vecino Orlando Pérez que es uno de los principales 

promotores del deporte en la Delegación y podrá acreditar cómo la situación de 

infraestructura es realmente penosa, y es lamentable porque Cuajimalpa ha 
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sido cuna de grandes deportistas y atletas y lamentablemente no se le ha dado 

el apoyo en los últimos años.  

Ya estamos con tiempo ¿verdad? Si quieren vamos a la síntesis ya porque ya 

pasaron otros 10 minutos.  

Síntesis. En cuanto al diagnóstico general les puedo decir que el mayor 

problema en la infraestructura social es la falta de mantenimiento y la falta de 

infraestructura. 

Hay una falta de recursos suficientes para mitigar el rezago existente en 

infraestructura social. Sabemos que la Asamblea se ha preocupado en los 

últimos años por destinar un monto importante a programas sociales y a 

Cuajimalpa créanme que le hace falta de manera importantísima hacer frente al 

rezago social en materia infraestructura de los últimos años, particularmente la 

infraestructura social, no contamos con centros de salud suficientes, como ya lo 

dije, los centros o módulos deportivos tienen un abandono o un rezago de 

años, estamos en una situación complicadísima porque que los lugares de 

deportes se han convertido en centros de vicio y de hampones, y no para el 

deporte, y lo que más nos preocupa es que si sigue fomentando esto, el tejido 

social se va a ir poco a poco desintegrando y prácticamente eso nos va a 

generar más delincuencia, menor tasa de educación, etcétera.  

Nos preocupa mucho que se haya reducido de forma tan importante en los 

últimos años el presupuesto, porque esto obviamente impacta directamente en 

la vida de los miles de cuajimalpenses que necesitan espacios públicos para el 

deporte, para la educación y para la salud.  

En cuanto a los proyectos prioritarios del 2010 con impacto social, básicamente 

y mencionamos los prioritarios: Se encuentra en primer lugar la construcción de 

un nuevo CENDI y el mantenimiento de los existentes, donde estamos 

contemplando cuando menos 90 millones de pesos.  

Segundo, necesitamos también invertir en las escuelas, por lo tanto estamos 

previendo inversión también por 5 millones para inversiones de infraestructura 

educativa.  

También como lo mencioné, el mantenimiento a módulos deportivos, estamos 

previendo cuando menos una inversión de aproximadamente 15 millones de 
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pesos en el mantenimiento de todos los deportivos que se encuentran en un 

estado lamentable.  

También estamos previendo la conclusión de un edificio que nos dejaron 

abandonado, en Jesús del Monte, desde hace más de dos trienios. Se 

acordarán también los cuajimalpenses el famoso Elefante Blanco del ex 

delegado Ignacio Ruiz, que está donde está el actual campamento de limpia, 

que está abandonado.  

También estamos previendo el mantenimiento a edificios públicos, como ya lo 

mencioné, incluso lo evidenciamos en medios, la situación de los medios 

públicos, es sumamente lamentable y creemos que lo primero es dignificar 

también la labor del delegado y obviamente de la burocracia delegacional, y por 

lo tanto estamos previendo una inversión importante en la reedificación de los 

espacios de trabajo. Estamos previendo por lo menos unos 40 millones en ese 

rubro.  

También estamos previendo estudios en taludes y zonas de riesgo, unos 5 

millones; estamos previendo la remodelación de la zona del Chamizal, 

particularmente la zona del camellón y las principales áreas sociales de la 

zona, unos 3 millones de pesos; estamos previendo también la adecuación de 

la zona de La Pila, también los compañeros de Cuajimalpa saben el gran 

problema que es ese retorno de La Pila en la carretera libre, donde hemos 

tenido accidentes durante años en ese famoso retorno. Estamos previendo 

más de 5 millones de pesos en ese rubro.  

También estamos previendo la construcción de un depósito vehicular para 

todos los coches que se estacionan en doble fila o que están estorbando en la 

parte del Chamizal, Tamarindos y Cuajimalpa Centro, que saben que es un 

problemón y que realmente necesitamos ya tener un corralón porque la 

Secretaría de Seguridad Pública no tiene la capacidad para estar mandando 

las grúas desde el DF hasta Cuajimalpa y llevarlos al corralón más cercano  

que está en Miguel Hidalgo.  

También estamos previendo el reencarpetamiento de varias zonas de la 

delegación, particularmente la carretera México-Toluca, que se encuentra como 

ustedes saben en un estado ya también lamentable y estamos previendo un 
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proyecto integral en participación con el Gobierno del Distrito Federal, ya 

establecimos contacto con la oficina de la Secretaría de Obras del Distrito 

Federal y estamos previendo una inversión importante para la rehabilitación 

con concreto hidráulico de toda la carretera de México-Toluca, del tramo del 

Kilómetro 13 al Kilómetro 22, que es del Puente Conafrut hasta Contadero, y 

esto nos permitirá tener una mejor movilidad en esa parte de las vialidades y 

por supuesto una inversión de esta magnitud incluiría la corrección de Las 

Curvas del Diablo, que es un proyecto también que se tiene de años, el de la 

corrección geométrica de Las Curvas del Diablo, entre otras obras similares 

que requieren adecuaciones. 

También estamos previendo la construcción del tanque de La Pila y Contadero 

y la ampliación de red secundaria de agua, así como un proyecto y la 

construcción de la ampliación del camino al Olivo en su primera etapa, así 

como la red secundaria del drenaje en la misma zona. 

Quiero mencionar también que el anterior proyecto de La Pila y Contadero 

pretende surtir de agua a toda esta zona de La Pila, Xalpa y todas estas zonas 

de Acopilco que llevan sin agua muchos meses, han tenido muchos problemas 

con ese tema, así que estamos previendo inversiones importantes en el rubro 

del agua para las zonas más desprotegidas de Acopilco y de Cuajimalpa. 

También estamos previendo toda la remodelación de instalaciones eléctricas 

en el Mercado Cuajimalpa, que es un peligro latente todo lo que es instalación 

eléctrica y de gas en el Mercado Cuajimalpa, es una bomba de tiempo, así que 

estamos previendo más de 5 millones en la inversión del mercado, de su 

infraestructura. 

Al igual que estamos previendo proyectos sociales de gran impacto, 

concretamente 3. Uno, enfocado a los adultos mayores, que es la Universidad 

de la Tercera Edad; segundo, la construcción del CASE, que es el Centro de 

Salud Local, con servicios básicos como odontología, fisioterapia, talleres para 

personas con discapacidades y adultos mayores, entre otras; y finalmente El 

Faro del Saber. 

De esta forma estamos atacando los 3 grandes rubros que es: salud, adultos 

mayores, como ya lo mencioné, y El Faro del Saber, que está muy enfocado a 
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las juventudes y a los niños en la parte educativa y de infraestructura 

informática. 

Estos son los principales proyectos prioritarios y sólo estos proyectos 

prioritarios el monto asciende a más de 350 millones de pesos. Así que les 

venimos a manifestar nuestra más sincera petición de que atiendan cuando 

menos algunos de estos proyectos prioritarios, como ya lo mencioné. 

El crecimiento que ha tenido Cuajimalpa en las últimas décadas es 

importantísimo pero no ha habido una correspondiente inversión en 

infraestructura social y urbana, particularmente vialidades. 

Así que con esto concluimos la primera parte, ya nos pasamos un poco más 

del tiempo asignado. 

Les agradezco su tiempo y su atención y quedo a sus órdenes para cualquier 

pregunta, diputado. 

Muchas gracias. 

EL C. PRESIDENTE.- Muy bien. Preguntaba al Jefe Delegacional que él de 

hecho ya retomó las dos partes de la mesa de trabajo, entonces voy a pedirle 

al diputado Secretario que levante la lista de las diputadas o diputados que nos 

encontramos en esta mesa de trabajo que quieran hacer uso de la palabra y en 

ese mismo orden otorgárselas. 

EL C. SECRETARIO.- Pregunto a los diputados integrantes e invitados que 

quieran hacer uso de la palabra. 

El diputado José Alberto Couttolenc, Víctor Romo, Mauricio Tabe, Cristian, 

Fernando Cuellar. 

En consecuencia, tiene el uso de la palabra el diputado José Alberto Couttolenc 

Güemez, hasta por 5 minutos. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ ALBERTO COUTTOLENC GÜEMEZ.- Primero que 

todo, muchas gracias, licenciado Carlos Orvañanos, por presentarse aquí con 

nosotros para darnos una semblanza de lo que es Cuajimalpa. 

Yo tengo la oportunidad de ser vecino de Cuajimalpa y creo que incluso se 

quedó corto, la verdad, del poco apoyo que ha tenido esa delegación. 
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Es evidente, Cuajimalpa, yo pasó ahí diariamente, tiene un crecimiento 

poblacional, tiene un crecimiento de infraestructura muy pobre, y sin embargo 

hay empresas que están colaborando bastante con la Ciudad de México. 

Aquí sí se necesita una inversión mucho mayor, el porcentaje que se ve en los 

números que usted nos está marcando en lo que es obra e infraestructura es 

bajísimo. Solamente con el plan que ustedes traen ahí más o menos alcanzaría 

un 35 por ciento y daría realmente vida a esta delegación que está 

completamente abandonada. 

Aquí no es qué partido esté ocupando la delegación, sino yo creo que es 

importante que todos los diputados estemos conscientes de que es la 

oportunidad de que una delegación que está en crecimiento crezca bien y 

ordenadamente y no vernos con los problemas que tenemos en otras 

delegaciones.  

Cuajimalpa empieza a surgir, necesita muchísima obra de infraestructura, 

todavía se ve el rezago ahí, todavía forma parte como pueblo completamente, 

o sea necesita realmente puentes, calles y lo que se ve es que todo el 

presupuesto que tienen es para dar mantenimiento a todo lo que está 

abandonado. 

Yo sí realmente pienso que aquí tenemos que trabajar en conjunto los de la 

Comisión de Presupuesto para lograr revertir esta tendencia que tiene 

realmente ahorita Cuajimalpa. 

Dentro del Partido Verde Ecologista nosotros apoyaremos bastante a esta 

delegación, más que también es una delegación que cuenta con grandes áreas 

verdes, que vamos a proponer que se cuiden y que realmente se haga como 

quisiéramos que fueran todas las delegaciones, que se cuide el medio 

ambiente y no se asfixie como en otros lugares. 

También vemos que a la larga va a enfrentar graves problemas de drenajes, 

los drenajes son deficientes y tienen que invertir realmente en hacer una 

delegación modelo, que en el crecimiento que lleva podría ser ejemplo para las 

demás delegaciones.  
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Todavía Cuajimalpa se puede salvar bastante, todavía a Cuajimalpa se le 

puede lograr sacar bastante como un ejemplo hacia otras delegaciones, pero sí 

obviamente se necesita un apoyo sustancial en lo que es el presupuesto. 

Sabemos de las restricciones que hay en el presupuesto, esperamos que 

obviamente hagan buen uso del dinero y también utilizarlo mejor en lo que es la 

mano de obra y lo que es la partida que tienen de nómina hacer buen uso de la 

gente, tratar de que sea eficiente porque es una partida que también la tienen 

grande, con un 69%.  Si realmente se les apoya en la obra de infraestructura, 

ya se va a ver bastante bien nivelado lo que es la estructura financiera para 

esta delegación. 

Por mi parte, muchas gracias por la explicación, o sea como soy vecino de ahí 

conozco exactamente que la problemática es grande en esta delegación, y 

esperemos que realmente sí se apoye dentro de esta Comisión.  

EL C. DIPUTADO JOSÉ GIOVANI GUTIÉRREZ AGUILAR.- Para responder 

las preguntas, el ciudadano Carlos Orvañanos Rea tiene el uso de la palabra 

hasta por 3 minutos. 

EL C. LIC. CARLOS ORVAÑANOS REA.-  Muchas gracias, diputado y vecino 

cuajimalpense. 

Efectivamente, como bien lo dice usted, las carencias de Cuajimalpa son 

evidentes. Quienes a diario recorremos las calles de Cuajimalpa, no sólo de la 

zona residencial sino la zona de los pueblos, la zona centro, resulta evidente el 

rezago que existe en materia de infraestructura. Es por eso que me sumo al 

sentir del diputado Couttolenc en el sentido de que en Cuajimalpa podemos 

hacer un modelo de crecimiento y desarrollo sustentable y de desarrollo que 

sea de alguna forma una guía para otras delegaciones del Distrito Federal.  

Estoy convencido de que en estos años podremos hacer inversiones 

importantes particularmente, como ya lo dije, en infraestructura vial, 

infraestructura hidráulica, pero sobre todo también la social. Hay que recordar 

que Cuajimalpa es un claro ejemplo de lo que es nuestro país, que es las 

grandes diferencias, los grandes polos de crecimiento y de rezago social. Así 

que me sumo a su sentir, diputado, le agradezco su manifestación de apoyo y 

sin lugar a dudas el día de hoy podremos defender lo que le corresponde a 
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Cuajimalpa, que es sin lugar a dudas una mayor atención y una mayor 

inversión en materia de infraestructura, como usted bien lo está diciendo, 

diputado. 

Muchas gracias.  

EL C. DIPUTADO JOSÉ GIOVANI GUTIÉRREZ AGUILAR.-  Tiene el uso de 

la palabra el diputado Víctor Romo hasta por 5 minutos. 

EL C. DIPUTADO VÍCTOR HUGO ROMO GUERRA.- Buenos días, delegado 

de Cuajimalpa. 

En términos del Distrito Federal haré como un breve comentario del entorno de 

la ciudad, porque tiene que ver con alguna solicitud de compromiso que yo le 

quiero dar a conocer.  

En el Distrito Federal la mitad de los recursos son de origen federal, son 68 mil 

millones de pesos que nos da la Federación por distintos rubros: 

participaciones federales, transferencias y lo que es actos dirigidos. 

Entonces, en este sentido vemos que nos han recortado casi el 15 por ciento 

en este año, o sea de 68 mil millones de pesos comprometidos de las 

participaciones federales, nos van a entregar solamente 61 mil millones de 

pesos, el 15 por ciento, 14, 13. 

Entonces, vemos que la tendencia de todas las delegaciones ha sido una 

reducción o un ajuste presupuestal aproximadamente del 7 por ciento, casi la 

mayor parte del costo se puede decir de la reducción ha recaído en el gobierno 

central, lo comento, se ha afectado en un 7 por ciento de manera homogénea a 

las delegaciones. 

¿Cuál es la intención y por qué decirlo? En 1980 el PIB era del 25 por ciento de 

la participación  del Distrito Federal y nos daban el 23 por ciento del mismo 

PIB; el PIB ha sido lineal la participación del Distrito Federal, actualmente 

participamos con el 22 por ciento, se ha reducido el 3 por ciento, es lineal, pero 

las participaciones han decrecido, ha sido preocupante, de cada peso que 

entrega el Distrito Federal, nos entregan 12 centavos, prácticamente 88 

centavos que usted paga de impuestos se van a una obra en el Estado de 
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México, a una obra en Oaxaca, a un obra en Baja California Sur o un programa 

social en otro Estado.  

Entonces, hay que partir de este grave problema ¿Por qué? Lo comento. 

Porque sería muy bueno, sé que usted estuvo en Presidencia de la República, 

que tiene buenas amistades con César Nava, con Josefina Vázquez Mota y 

que ellos pueden ayudar verdaderamente a esta inequidad; verdaderamente se 

lo digo. 

Yo coincido en tus números y en la solicitud. Cuajimalpa, entre otras 

delegaciones hay colapso financiero, yo no sé cómo le va a hacer, es muy 

complicado, digo, de inicio tienes 20 millones de deuda, de inicio, bueno, 20 

millones de obra pública. 

Entonces, yo lo que te solicitaría es que con los oficios políticos nos ayudes, 

porque estamos preocupados en que no se solicite o no se nos apruebe los 15 

mil millones de pesos, ahí van mil millones de pesos para el tema de las 

delegaciones. Entiendo estos 357 millones de pesos que aquí nos expones van 

ahí, en esos mil  millones de pesos que se están solicitando de proyectos, entre 

otros, porque está también el suelo de conservación, está también el tema de 

las cámaras, entre otros, y al final beneficiaran a Cuajimalpa. 

Si gustas yo entrego en tu mano un análisis puntual de la inequidad y de que 

estos 15 mil millones de pesos son muy necesarios para la ciudad. 

Yo solamente observaría en el tema que tiene que ver con Cuajimalpa, con la 

exposición que nos hiciste, la administración ideal o el manejo del presupuesto 

ideal le denominan, para los que estudiaron evaluación de proyectos, 30, 30, 

30, que es 30 de servicios personales, 30 de materiales, suministros y servicios 

generales y 30 de infraestructura y obra, ése es como el ideal de un 

presupuesto, el ideal. 

Veo muy cargado el Capítulo 1000, creo, y se lo insistido, no es Cuajimalpa el 

único, lo comento, es ya una peculiaridad de todas las delegaciones, hay que 

hacer una reingeniería administrativa, hay que quitar menos, bueno, más el 

tema del peso que tiene el Capítulo 1000 o el tema de servicios personales y 

sin duda los gastos de servicios generales y suministros ¿no?, que son 

grandes cargas, que al final hay excesos, y que con una buena ingeniería 
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administrativa se puede ir reduciendo y generando mucho mayor recursos a lo 

que es transferencias en el sentido de programas sociales o el tema de obra 

pública e infraestructura. 

Yo haría esta recomendación, veo que la tendencia ha seguido de la 

administración pasada, veo que lo que resta de este año y lo de 2010 sigue esa 

tendencia, crece el capítulo 1000 en un 5%, entiendo, seguramente es por el 

tema de la inflación, entonces ahí hay que ir viendo ese asunto. 

Por último, comentarte que sí nos gustaría, por lo menos a tu servidor, diputado 

del PRD, que nos ayudaras en esta gestión con los diputados federales en que 

nos aprueben los 15 mil millones de pesos que hemos solicitado. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Para responder las preguntas, el ciudadano jefe 

delegacional tiene el uso de la palabra hasta por 3 minutos. 

EL C. LIC. CARLOS ORVAÑANOS REA.- Muchas gracias, diputado. 

Muchas gracias por sus comentarios, diputado Víctor Hugo Romo, y qué le 

puedo decir, coincido al 100% con usted, incluso sabemos que la reducción de 

fondos federales excedió a nivel nacional pero que en particular afectó al 

Distrito Federal y que esto no sólo viene de este año o de la proyección de 

2010, sino que viene cuando menos de la última década y tan es así que en 

fechas recientes estuvimos apoyando públicamente al Jefe de Gobierno y al 

Secretario de Finanzas, Mario Delgado, estuve yo personalmente en la 

Secretaría de Finanzas firmando un documento que es el acuerdo por la 

economía de la Ciudad en el cual pretendemos que se defienda los recursos y 

la inversión en la Ciudad de México. Más allá del apoyo al Jefe de Gobierno, 

que lo externamos públicamente, queremos externar el apoyo a todos quienes 

habitamos en esta gran Capital. 

Así que sin lugar a duda estamos ya en el tema, diputado, incluso yo 

personalmente he ido a la Cámara de Diputados, a la Secretaría de Hacienda 

para manifestar nuestra preocupación y hemos hecho, lo puedo decir con 

mucho orgullo, hemos hecho buen equipo con la Secretaría de Finanzas y con 

el gobierno central en pro de la Ciudad de México. Entonces cuente conmigo 

para continuar con este cabildeo y con este apoyo al Jefe de Gobierno y a la 
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Ciudad, porque sin lugar a dudas sabemos que por cada peso que se reduce a 

la Ciudad las delegaciones nos vemos también afectadas con esas 

reducciones que son importantes. 

Con respecto a los 15 mil millones de pesos en particular, créame que ya lo 

estamos trabajando incluso, yo la semana pasada estuve en dos ocasiones en 

la Cámara de Diputados, he estado en contacto permanente con los 

subsecretarios de Hacienda y estamos seguros que al final va a salir algo 

favorable para la Ciudad. Incluso hace algunas semanas cuando se estaba 

debatiendo el techo de la deuda para la Ciudad, los 5 mil millones de pesos, 

también hicimos las gestiones correspondientes porque nos interesa que la 

Ciudad tenga recursos y que haya las inversiones necesarias en la Línea 12 

del Metro y en otros aspectos prioritarios de la Ciudad de México. 

Adicionalmente, coincido con usted en el sentido de que todos tenemos que 

hacer un esfuerzo en las delegaciones por ir reduciendo el capítulo 1000. Yo 

recibí una Delegación con más de 75% de sueldos, es decir, del presupuesto 

total 75% se va en capítulo 1000, es increíble que esto se haya permitido en los 

últimos años, pero así está, y como lo decía bien aquí el diputado Ensástiga, es 

un fenómeno que se repite en casi todas las delegaciones en mayor o menor 

medida. Ya estamos haciendo un esfuerzo, no es sencillo, como usted sabe, 

muchos trabajadores que durante años tienen derechos adquiridos, pero 

vamos a hacer un esfuerzo importante para que en los próximos años se 

reduzca cuando menos entre 3 y 5% que es lo más que podremos en un lapso 

de 3 años. Pero le agradezco sus comentarios y coincido en sus 

manifestaciones. 

Muchas gracias, diputado. 

EL C. SECRETARIO.- Tiene el uso de la palabra el diputado Maximiliano 

Reyes, hasta por 5 minutos. 

EL C. DIPUTADO MAXIMILIANO REYES ZÚÑIGA.- Gracias, diputado. Con su 

permiso, diputado Presidente. 

Señor jefe delegacional, sea usted bienvenido a este recinto de la Asamblea 

Legislativa del Distrito Federal, nos da mucho gusto tenerte aquí, Carlos, 

enhorabuena. 
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A Cuajimalpa le pasa algo similar que lo que le sucede a la Ciudad de México, 

Cuajimalpa está dentro de las primeras tres delegaciones que generan más 

recursos para la Ciudad por concepto de impuesto predial, por decirlo de 

alguna manera; también los cuajimalpenses hemos sido relativamente 

afectados por ser la puerta de entrada al poniente de la Ciudad, con la 

autopista México-Toluca y con la carretera federal México-Toluca y 

adicionalmente tenemos uno de los principales pulmones para la Ciudad de 

México que es el bosque del Desierto de los Leones. Es decir, es claro, así 

como la Ciudad le aporta mucho a la federación, es claro cómo Cuajimalpa le 

aporta mucho a la Ciudad. 

En ese sentido, también es claro la injusticia y la desproporción en cómo la 

federación le regresa a la Ciudad y cómo la Ciudad le regresa a Cuajimalpa. 

Tenemos mucho trabajo que hacer en la materia. Sin duda lo que Cuajimalpa 

aporta a la ciudad pues está muy por encima de  que Cuajimalpa recibe de la 

ciudad no solamente en recursos financieros, en cualquier otro tipo de recursos 

de los que podamos hablar. 

En ese sentido yo quiero comentarles que también por primera vez habemos 4 

legisladores, uno de Acción Nacional, uno del Partido Verde, uno del Partido de 

la Revolución Democrática y además una diputada federal con residencia en 

Cuajimalpa. Nos proponemos a la brevedad sentarnos a platicar y ponernos de 

acuerdo para crear un frente plural en lo legislativo en la defensa de nuestra 

Delegación que de entrada consigamos más recursos y además estemos muy 

vigilantes del manejo y la aplicación de los mismos. 

Contará usted, señor Delegado, con nuestro apoyo de los legisladores que 

vivimos y que hemos vivido en Cuajimalpa desde hace mucho tiempo e 

igualmente sumarme a la petición del diputado Víctor Hugo Romo, de que nos 

ayude dada pues su formación académica, su experiencia política y la gran 

cantidad de amistades de las goza usted en las esferas federales, que nos 

ayude a pedir más recursos para la Ciudad, que nos ayude en esta lucha plural 

que hemos encabezado desde la Asamblea Legislativa en absoluta 

coordinación con el Gobierno de la Ciudad y que los Jefes Delegacionales 

particularmente los de Acción Nacional, nos ayuden de una manera pues muy 
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protagónica a defender a la Ciudad de esta merma permanente que hemos 

tenido desde hace aproximadamente 12 años. 

Sin duda los Gobiernos Delegacionales son una de las partes más afectadas 

en la administración de la Ciudad por la pérdida de recursos federales. Creo 

que podemos hacer mucho ahí porque lo sea en beneficio de la Ciudad, dada 

la analogía y la similitud tan exacta que hay en el tema de nuestra querida 

Delegación será en beneficio de Cuajimalpa. 

Gracias. 

EL C. SECRETARIO.-  Para responder las preguntas el ciudadano Jefe 

Delegacional en Cuajimalpa tiene el uso de la palabra, hasta por 3 minutos. 

EL LIC. CARLOS ORVAÑANOS REA.-  En primer lugar reitero el apoyo total a 

la defensa económica de la Ciudad de México. Como ya lo mencioné hace un 

momento, lo reitero, diputado Maximiliano Reyes, estamos totalmente a favor 

de que se le den más recursos a la Ciudad y que se pare este proceso de 

sangramiento que está sufriendo la Ciudad, se le está desangrando, se le está 

poco a poco quitando el recurso y eso tiene un impacto directo en nuestra 

Ciudad. Yo me sumo a este sentimiento y creo que como mexicanos, como 

capitalinos debemos hacer todo lo que esté a nuestro alcance para defender 

nuestra capital. Aquí tenemos las Embajadas, aquí están los principales 

centros financieros, inmobiliarios, sociales, culturales, hay que defender a 

nuestra Ciudad. Yo me sumo con ustedes  a esta gran defensa y nuevamente 

reitero poner a disposición de esta Asamblea y de este Distrito Federal mis 

mejores oficios para lograr que a la Ciudad se le regrese una parte de los 

recursos que proporciona a todo el país. Con mucho gusto lo haré diputado. 

En segundo lugar, le tomo la palabra y considero indispensable formar este 

frente legislativo a favor de la defensa de Cuajimalpa, debido a que como usted 

lo dice, es la primera vez que tenemos tantos legisladores de origen 

cuajimalpense y hay que aprovecharlo en beneficio de los muchos 

cuajimalpenses que tienen tantas necesidades. 

Muchas gracias diputado. 

EL C. SECRETARIO.-  Tiene el uso de la palabra el diputado Cristian Vargas, 

hasta por 5 minutos. 
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EL C. DIPUTADO ALAN CRISTIAN VARGAS SANCHEZ.-  Buenos días. 

Yo no soy de Cuajimalpa pero el Partido Revolucionario Institucional buscará la 

forma en que usted tenga mayor presupuesto para llevar a cabo los programas 

prioritarios. Es una inquietud del PRI pues de que le vaya bien a usted, porque 

aquí como lo vemos algo mención que un grupo numeroso de militantes 

priístas y vecinos de Cuajimalpa hoy nos acompañan encabezados por el 

licenciado Víctor Carrillo, para refrendar el compromiso de que no nos importan 

los colores partidistas, lo que nos interesa es cómo vivimos mejor en nuestras 

demarcaciones. 

Entonces sí vamos a entrar como partido a apoyar pues a todas las 

demarcaciones. El PRI no tiene ninguna Delegación, pero por eso no tenemos 

fobias ni ningún problema en apoyar a los compañeros Delegados. 

Entonces sí es muy referente, yo casi no conozco Cuajimalpa pero pues sí 

vemos la zona residencial que contrasta ya con los poblados, ya lo popular, lo 

rural. Entonces ahí sí hay un gran contraste y necesitamos ver que no le falte 

nada a la zona residencial, pero también suministrar de más recursos para los 

pueblos que están lamentablemente muy olvidados. 

Las obras que usted tiene en mente, claro que vamos a buscar como priístas, 

aunque no me toque esta Comisión, pero buscar la forma en que se le apoye, 

si tenemos que sacar recursos del Gobierno Federal siempre nos hemos 

sumado y no seguiremos sumando como priístas para pedir más recursos al 

Gobierno Federal y de ahí traerlos a las demarcaciones. No nos importa de qué 

color sean, sino que ayuden y trabajen con la ciudadanía.  

Muchas gracias.  

EL C. SECRETARIO.- Para responder las preguntas, el ciudadano Jefe 

Delegacional tiene el uso de la palabra hasta por 3 minutos.  

EL C. LIC. CARLOS ORVAÑANOS REA.- Muchas gracias, diputado Cristian 

Vargas por sus palabras.  

Sin lugar a dudas vemos como el grupo parlamentario del PRI ha sido receptivo 

a las necesidades de la región poniente y particularmente en Cuajimalpa, y 

como usted dice, independientemente de colores, pues es importante también 
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mencionar que Cuajimalpa tiene una  buena franja de colindancia con el Estado 

de México y particularmente con dos municipios importantes que son 

Ocoyoacac y Huixquilucan.  

En Huixquilucan en particularmente le quiero mencionar, como usted sabe y 

como Víctor Carrillo, también nuestro vecino y ex candidato diputado del PRI 

allá en Cuajimalpa, pues hemos tenido una relación muy positiva y propositiva 

con Huixquilucan, Estado de México y con su presidente municipal, licenciado 

Alfredo del Mazo, incluso tenemos previsto hacer algunas inversiones en 

conjunto en materia de rescate de espacios públicos, rescate de barrancas y 

algunas vialidades que tienen impacto en la región.  

Así que yo le agradezco de verdad su apoyo, le agradezco que tenga esta 

sensibilidad para evidenciar lo que está sucediendo en nuestra delegación y sin 

lugar a dudas también agradezco el apoyo que a través de Víctor Carrillo nos 

ha dado para identificar la principal problemática y apoyar estos proyectos 

sociales a favor de Cuajimalpa, diputado, muchas gracias por venir y gracias 

por sus palabras.  

EL C. SECRETARIO.- Tiene el uso de la palabra el diputado Mauricio Tabe, 

hasta por 5 minutos.  

EL C. DIPUTADO MAURICIO TABE ECHARTEA.- Muy buenos días, 

delegado. Te recibimos con mucho gusto.  

Nada más queremos saber algunos detalles sobre cómo recibiste la gestión, 

nos interesa saber en materia de presupuesto si han hecho un cálculo en 

términos reales de cuál fue la disminución, y sobre todo, cuál fue la disminución 

en gastos de operación, porque sabemos que el gasto corriente no lo pueden 

disminuir, porque incluye nómina y otros muchos rubros que no se pueden 

recortar, sino cuánto va a impactar directamente en gasto de operación ¿no? 

Segundo. ¿En qué estado se recibió la delegación en cuanto a vialidades; 

cómo está la capacidad; que planteamientos habría en esta materia? Y un 

tema que también es muy importante, es el tema del medio ambiente, ¿en qué 

estado también se recibió la delegación en cuanto a la protección de los 

recursos naturales?  

Nada más eso, delegado, muchas gracias.  
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EL C. SECRETARIO.- Para responder las preguntas, el ciudadano Jefe 

Delegacional tiene el uso de la palabra hasta por 3 minutos.  

EL C. LIC. CARLOS ORVAÑANOS REA.- Muy bien, diputado. Primero, dar 

muchas gracias también por asistir el día de hoy a esta reunión de trabajo, y le 

respondo brevemente con relación al estado de gasto de operación o de 

finanzas en particular. Como ya lo mencioné, pues sí hubo un impacto 

importante y ya que tuvimos una disminución de 126 millones de pesos, es 

decir, es un monto importantísimo que tuvimos de reducción en gasto de 

operación, nos afecta directamente en la operación de la delegación y sin duda 

es un gasto que se tiene que hacer, es un gasto que se tiene que sufragar y 

que sin embargo se está viendo muy afectado con los recortes de este último 

año, y que sin lugar a dudas tenemos que ver la forma de subsanarlo.  

Quiero mencionar, como ya lo dije, que afortunadamente hemos tenido 

receptividad y sensibilidad por del Gobierno Central y de la Secretaría de 

Finanzas. Así que creemos que son temas que podemos ir poco a poco 

sacando adelante con el apoyo del Gobierno Central, así como nosotros los 

hemos apoyado, ellos han procurado apoyarnos en este tipo de deudas 

importantes que tenemos.  

Por otro lado, es lamentable, diputado, el estado en que se encuentra la 

infraestructura vial de la demarcación. Como usted sabe, y lo hemos platicado 

en otra ocasión, Cuajimalpa ha tenido un crecimiento exponencial en materia 

inmobiliaria, nos hemos encontrado con un caos inmobiliario porque no ha 

habido planeación de crecimiento, y no estamos en contra de que la ciudad 

crezca, finalmente la cuidad tiene que crecer y se tiene que desarrollar hacia 

algún lado, y Cuajimalpa ha sido objeto de inversiones importantes en los 

últimos años, pero sí estamos a favor de que estas inversiones o este 

crecimiento se haga de forma planeada, ordenada y transparente. 

Entonces este gran crecimiento ha afectado mucho en la infraestructura y 

particularmente en la infraestructura vial. Como usted sabe, Cuajimalpa es un 

pueblo importante de crecimiento, pero también hay dos grandes polos de 

desarrollo en dos de sus lados, por una parte está Huixquilucan, concretamente 

Interlomas, que ha sido un polo de desarrollo de las últimas dos décadas 

importantísimo; y por otro lado está Santa Fe y la conexión que hay por Santa 
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Fe hacia el sur de la ciudad a través de los Puentes de los Poetas y otras obras 

viales; pero en la parte centro está Cuajimalpa y Cuajimalpa se quedó pues 

prácticamente sin conexión. 

Cuando llega a Cuajimalpa uno se siente como si estuviera en un sándwich, 

porque literalmente está entre dos grandes polos de crecimiento y la zona 

centro de Cuajimalpa, que está delimitada básicamente por la zona centro de 

Cuajimalpa y por la carretera libre, pues se encuentra totalmente ya asfixiada. 

Es por eso que hacemos un llamado y un exhorto urgente para que el Gobierno 

Central y también desde luego la Asamblea Legislativa considere esta 

gravísima necesidad que ya tenemos, que es la inversión en nuevas vialidades 

y también en algún rubro paralelo en infraestructura para transporte público. 

Pero sí es lamentable la situación en la que hemos encontrado y por eso 

hemos insistido tanto en la inversión en este rubro que es de vialidades. 

Finalmente, el estado que encuentra el medio ambiente y particularmente la 

zona de reserva ecológica también es lamentable. Sólo por mencionar un dato, 

Cuajimalpa hace unos 10 años tenía más del 80 por ciento de su suelo como 

suelo de conservación ecológica, es decir, zonas verdes; hoy tenemos 

únicamente 75 por ciento, es decir, estamos hablando que en la última década 

se ha reducido en promedio cada año un 1 por ciento, un 1 por ciento anual en 

la reducción de bosques y de áreas verdes. Esto es gravísimo, porque de 

continuar con esta tendencia, los próximos 10 años en vez de tener 75 por 

ciento tendremos 65 y así paulatinamente. 

Hay que recordar que Cuajimalpa, y también lo sabe bien el diputado 

Couttolenc, Cuajimalpa es al pulmón de la Ciudad de México, particularmente 

en la zona del Desierto de los Leones, Cuajimalpa es uno de los pulmones de 

la Ciudad de México de oxígeno y también de recarga de mantos acuíferos. Así 

que nos preocupa que también de no invertir en algunos rubros en la materia 

ambiental, en algunos años estaremos viviendo un caos ambiental también en 

la región que, hay que mencionarlo, se ha venido agravando en las últimas 

décadas. 

Así que así estamos encontrando la delegación. 
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También aprovechamos, ya que hace esa pregunta, diputado, para decir que 

es importante retomar el Plan Parcial de Desarrollo Delegacional en Cuajimalpa 

para ver hacia dónde vamos a crecer en Cuajimalpa y en el poniente, pero 

sobre todo para poner especial énfasis en que tenemos que buscar un 

desarrollo sustentable que beneficie a la población que vive ahí y no a los 

intereses de los inmobiliarios. 

Muchas gracias, diputado. 

EL C. PRESIDENTE.- Tiene el uso de la palabra el diputado Fernando Cuellar, 

hasta por 5 minutos. 

EL C. DIPUTADO FERNANDO CUELLAR REYES.- Gracias, diputado 

Presidente. 

Bienvenido. Me sumo igual que mis compañeros diputados, le damos la cordial 

bienvenida al licenciado Carlos Orvañanos, Jefe Delegacional en Cuajimalpa. 

Hay un comentario que yo quisiera hacer en torno al objetivo de estas mesas 

de trabajo, que es algo que ha insistido nuestro Presidente de esta Comisión, 

cómo plantear un espacio de reflexión y de trabajo cuando los escenarios son 

tan difíciles y tan complejos. Cuál es el objetivo de venir y presentar una serie 

de datos que son bastante críticos y que lo que nos muestran son una gran 

debilidad en el caso de las Jefaturas Delegacionales. 

Justo ese es el propósito de esta mesa de trabajo, conocer de viva voz, poder 

identificar cuáles son esos grandes problemas que cruzan todas las Jefaturas 

Delegacionales y cuáles son de manera particular por el tipo de región, por el 

tipo de demarcación, pues la problemática específica que se presenta. En ese 

sentido, las mesas van teniendo ese objetivo. 

Es evidente, y creo que hay un gran esfuerzo de los Jefes Delegacionales y 

nuestros compañeros que ya fueron Jefes Delegacionales, pues saben que hay 

ese gran reto que implica pensarse como Gobiernos Locales, o sea, cómo 

pensar una Jefatura Delegacional y no un ser Delegado. Hay una gran 

diferencia, ese esfuerzo por generar políticas públicas locales, por generar 

modelos de desarrollo local, que es diferente a pensarse sólo como 

administradores de una delegación.  
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En ese sentido, el presupuesto, las políticas que se generen, deberán de ir 

acompañados de una visión mucho más integral. 

Creo que en ese sentido el esfuerzo que usted presenta el día de hoy iría 

orientado en la visión, como lo han hecho otros jefes delegacionales, de 

pensarse como gobiernos locales y de pensarse en una serie de políticas 

públicas que generen desarrollo local y no simplemente el administrar el déficit 

o los recursos que se quedaron. En ese sentido, nos sumamos todos los 

diputados porque entendemos la gran trascendencia que tienen en este caso 

las delegaciones. 

Quisiera también comentar, ya las intervenciones anteriores mostraron un poco 

el panorama general, en esa vertiente de los problemas que presentan las 

delegaciones está el asunto del Capítulo 1000, creo que es un tema que hay 

que insistir, hay que pensar bien cuál sería la política de gobierno, del Gobierno 

de la Ciudad respecto a una planta laboral que en muchos de los casos no 

corresponde a la gran demanda en la gestión que nos solicitan los habitantes 

en cada una de las delegaciones.  

Algo tenemos que hacer, y no tiene que ver simplemente con tener más 

trabajadores, sino también con la modernización de los equipos, de la 

tecnología que utilizamos, y creo que se ha visto al revés. En muchos de los 

casos lo que tenemos es una gran planta laboral, pero que no tiene el perfil y 

tampoco cuenta con las herramientas y con el equipo necesario para llevar a 

cabo su tarea. 

De manera general también creo que un gran reto en el caso de esta 

delegación, y de aquellas que forman parte de esta gran complejidad 

metropolitana, es qué estamos pensando como desarrollo metropolitano, 

cuáles son las acciones y cómo se articulan en esta parte, que también está 

vinculada con la Comisión de Desarrollo Metropolitano, esta serie de acciones 

que tendrá que desarrollar la delegación de Cuajimalpa y los propios 

municipios de los que usted hablaba hace un momento. 

De manera ya muy específica, hay un problema que a mí me interesa como 

parte del tema educativo, que es el problema de los CENDIS. El año pasado, 

en este año se presentó más bien un problema muy crítico en el caso de la 
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delegación. ¿En este sentido qué se tiene programado para atender esta 

problemática? 

El último asunto que me preocupa mucho es el caso de los autogenerados. Por 

el dato que usted dio, aproximadamente se habla de 4 millones, si no mal 

ubico,  consultaba yo en la mesa, es que me quedó esa duda porque 

consultaba yo el dato, decían que el acumulado eran 4 millones, pero en la 

exposición que usted hizo se hablaba de 200 mil pesos, lo cual es la cifra más 

baja que yo he visto hasta este momento y también nos muestra un comentario 

en ese sentido, cuáles serían como las áreas de oportunidad que tendríamos 

en este tema y si esto realmente refleja el ingreso que se tuvo por efecto de 

autogenerados. 

Por sus respuestas, Jefe Delegacional, muchas gracias. Bienvenido 

nuevamente.  

EL C. DIPUTADO JOSÉ GIOVANI GUTIÉRREZ AGUILAR.-  Para responder 

las preguntas, el ciudadano Jefe Delegacional tiene el uso de la palabra hasta 

por 3 minutos.  

EL C. LIC. CARLOS ORVAÑANOS REA.-  Muchas gracias, diputado, por sus 

comentarios. 

En primer lugar coincido con ustedes, aparte yo hoy que venía a la Asamblea 

sabía que venía a un foro de mucha experiencia, porque muchos de ustedes, 

empezando por nuestro Presidente que ya fue jefe delegacional, por lo tanto 

entienden con mucha mayor claridad porque han vivido una propia experiencia 

al ser jefes delegacionales, y yo sé que la visión de un jefe delegacional debe 

de ser no sólo de un administrador, de una persona que es un vínculo con el 

Jefe de Gobierno, sino un polo propio de desarrollo local, de desarrollo 

económico, social y de infraestructura, y en este caso también, como usted 

bien lo dice, de desarrollo metropolitano. 

Por eso, como lo mencioné hace un momento con el diputado Cristian Vargas, 

hemos hecho el esfuerzo de establecer vínculos con el  Gobierno del Estado de 

México y con los presidente municipales aledaños para generar una visión 

metropolitana, no únicamente delegacional, sino realmente metropolitana en 

cuanto a los problemas y soluciones. 
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En segundo lugar, coincido también en el tema del Capítulo1000, hacer un 

esfuerzo por reducir los montos destinados a este rubro en los próximos años y 

en lugar de invertir en ello, destinar mayor monto en modernización y 

profesionalización de los miembros de la propia delegación, que es también 

parte de nuestro objetivo; una buena parte de los montos que estamos pidiendo 

estarán destinados a inversión, como ya lo dije en infraestructura e informática 

y en capacitación para nuestros propios trabajadores delegacionales. 

Por lo que respecta al tema de los CENDI, les quiero decir que desde el día 1º 

de octubre cuando asumí ya la jefatura delegacional, de inmediato ordenamos 

un diagnóstico sobre la situación que guarda la infraestructura en los CENDI. 

Lamentablemente derivado de ese diagnóstico que hicimos en los primeros 

días, hemos encontrado problemas gravísimos, particularmente de protección 

civil, ya que no se han atendido las recomendaciones por parte de las 

autoridades competentes. 

También hemos visto un gasto excesivo y no adecuado en la alimentación, falta 

de supervisión, personal insuficiente y se cobra a los padres de familia siempre 

una cuota extra para rubros que se derivan del gasto ordinario, que esto no 

debería de ser tampoco y así como en general una capacidad insuficiente e 

infraestructura insuficiente para todas las necesidades. 

Por eso, como vieron hubo un rubro en particular que mencioné, las peticiones 

de infraestructura social que se llama CENDI; sólo para CENDI estamos 

previendo 9 millones de pesos para reconstruir uno nuevo que sí se encuentra 

en estado lamentable y para regenerar la infraestructura de los CENDI 

previstos de Cuajimalpa, porque si se encuentra en un estado crítico, en un 

estado preocupante, ya que si se mantienen así pues corremos el riesgo de 

que ocurra una tragedia y que por supuesto no queremos que eso suceda, 

diputado, pero ya lo estamos previendo ahí en los rubros prioritarios 9 millones 

para el rubro de CENDI. 

Finalmente el tema de autogenerados, como dijimos debido a las necesidades 

que tenemos pues en autogenerados únicamente tenemos previstos 200 mil 

pesos que es realmente lamentablemente a comparación de otras 

delegaciones que cuentan con mucho más en autogenerados y aún así nos 

dijeron que nos querían quitar la administración de algunos espacios sociales, 
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como les comento Desierto Leones, donde de ahí se genera una parte 

importante y se quiere regresar la administración al gobierno central, pues eso 

afectaría de manera importante la Administración Pública Local, así que les 

pedimos también nos apoyen en que se quede la administración en 

Cuajimalpa, les comento, de Desierto de los Leones. 

Diputado, son mis respuestas. Muchas gracias por sus comentarios y por su 

apoyo. 

EL C. PRESIDENTE.-  Tiene el uso de la palabra la diputada Lia Limón, hasta 

por 5 minutos. 

LA C. DIPUTADA LIA LIMÓN GARCÍA.- Muchas gracias. Yo nada más 

reiterar aquí mi preocupación en la falta de recursos que se espera para la 

Delegación el próximo año; porque sí considero que Cuajimalpa ha tenido un 

crecimientos desmedido y sin planeación urbana de muchos, muchos años 

atrás y que eso impacta en dos rubros específicamente: en la prestación de 

servicios y en la infraestructura, y en la prestación de servicios me parece más 

preocupante porque más afecta a los que menos tienen; es decir, el hecho de 

que se empiecen a hacer más construcciones a las cuales se les conecte el 

servicio  hidráulico y se les provea de todos los demás servicios, hace que 

cada vez a los pueblos de Cuajimalpa llegue menos agua, haya menos 

recolección de basura y menos servicios públicos con los que debieran contar. 

En la parte de infraestructura es más preocupante aún si se relaciona esto con 

las notas que han salido recientemente sobre posibles cancelaciones por falta 

de recursos de obras metropolitanas, pues justamente las obras metropolitanas 

impactan en Cuajimalpa. 

También decir que me parece fundamental la recuperación de espacios 

públicos, como lo  hemos estado señalando en últimos días en el tema de 

Prados de la Montaña, ya que la generación de más desarrollo urbano pues 

quita las pocas áreas verdes que existen en la delegación y creo que los 

espacios públicos también tienen una repercusión en la vida de los ciudadanos 

cuajimalpenses. 

Me parece fundamental pelear por supuesto por un mayor presupuesto para la 

delegación. Me parece que las obras de infraestructura planteadas, las obras 
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públicas también planteadas aquí en el documento que el delegado nos hizo 

favor de entregar sí debieran de analizarse para ver la posibilidad de una 

ampliación. 

Por supuesto que creo que en las zonas de mayor desigualdad debieran entrar 

con mucha más fuerza los programas sociales a la demarcación. 

Muchas gracias.  

EL C. DIPUTADO JOSÉ GIOVANI GUTIÉRREZ AGUILAR.-  Para responder 

las preguntas, el ciudadano Jefe Delegacional tiene el uso de la palabra hasta 

por 3 minutos. 

EL C. LIC. CARLOS ORVAÑANOS REA.- Muchas gracias, diputada Lía 

Limón.  

Qué le puedo decir, en primer lugar nuevamente coincido con usted en el 

sentido de que la inequidad presupuestal que hemos sufrido en Cuajimalpa es 

evidente. Creo que quedó claramente demostrado en esta reunión de trabajo 

que la inequidad que sufre la delegación Cuajimalpa en cuanto al presupuesto 

es evidente y ya se refleja todos los días en la falta de servicios y de 

infraestructura básica en la delegación. 

En lo que respecta al tema de infraestructura urbana, particularmente 

vialidades e infraestructura social, estamos totalmente de acuerdo con usted y 

ya lo venía yo diciendo hace algunos momentos, Cuajimalpa en los últimos diez 

años ha tenido el mayor crecimiento de la ciudad, del país y me atrevo a decir, 

de acuerdo a ciertas cifras, de los más importantes a nivel Latinoamérica y 

mundial, particularmente por un polo de desarrollo que es Santa Fe y parte de 

Bosques de las Lomas.  

Sin embargo, lo preocupante, y lo reitero aunque suene a disco rayado, lo 

preocupante es que después de tanto crecimiento inmobiliario, tantos centros 

comerciales, tantos departamentos, tantos centros inmobiliarios, no se ha 

invertido en los últimos años en infraestructura, y por supuesto que nos 

preocupa porque ya estamos viendo cómo zonas enteras de Cuajimalpa se 

empiezan a colapsar, ya no sólo las zonas de los pueblos, que sin lugar a 

dudas tienen carencias enormes en infraestructura hidráulica y de espacios 

públicos como bien lo decía, sino en las zonas también de más alto desarrollo, 
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como es la propia zona de Santa Fe, está al borde del colapso, y está al borde 

del colapso porque el crecimiento desmedido, anárquico y sin planeación ha 

llevado a Santa Fe a estar a bordo del caos en materia de infraestructura vial e 

hidráulica. 

Ya incluso hemos visto cómo en fechas recientes muchos de los corporativos, 

diputados, de los corporativos que tenían ahí su sede y que están acabando 

sus contratos de arrendamiento ya no están renovando sus contratos, ya no le 

interesa a los grandes corporativos quedarse en Santa Fe, muchos han 

rescindido sus contratos o han decidido no renovarlos. Esto nos habla por 

supuesto de que una de las principales zonas de la ciudad se está quedando 

sola, nos están dejando solos por qué, porque no ha habido inversión 

suficiente. 

Es por eso que yo también aprovecho para manifestarme a favor de estudiar la 

posibilidad de hacer una moratoria al crecimiento inmobiliario en la delegación 

Cuajimalpa hasta en tanto no tengamos un nuevo plan de desarrollo urbano 

claro y transparente en el que se establezca con toda claridad hacia dónde va a 

crecer y hacia dónde se va a desarrollar la delegación Cuajimalpa, porque si 

seguimos con este crecimiento en menos de 5 años vamos a colapsar. 

Así que me sumo a la inquietud de la diputada Lía Limón. Supe que estuvo 

hace algunos días la diputada junto con otros funcionarios en Prados de la 

Montaña, y nos preocupa esa situación porque se está diciendo que se quiere 

ahí construir también un desarrollo inmobiliario, cuando lo que más necesita la 

zona son más parques, más áreas verdes y centros de cultura. Así que muchas 

gracias por su comentario, diputada, y ojalá retome también esta Asamblea 

Legislativa la propuesta de hacer una moratoria al desarrollo inmobiliario hasta 

en tanto no tengamos el Plan de Desarrollo Urbano. 

Muchas gracias.  

EL C. DIPUTADO JOSÉ GIOVANI GUTIÉRREZ AGUILAR.-  Tiene el uso de 

la palabra  el diputado Leonel Luna hasta por 5 minutos.  

EL C. DIPUTADO LEONEL LUNA ESTRADA.-  Muchas gracias. Bienvenido, 

Jefe Delegacional de Cuajimalpa.  
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Efectivamente coincidimos con usted en el sentido del crecimiento 

descontrolado que ha tenido el complejo Santa Fe. 

Hace unos días estuvo aquí con nosotros presentando el Programa 

Presupuestal Delegacional de Alvaro Obregón el licenciado Eduardo Santillán, 

y comentaba sobre la situación del Fideicomiso de Santa Fe, los recursos que 

se destinan hacia este Fideicomiso que están destinados principalmente para 

obras de mejoramiento para la prestación de los servicios básicos como 

bacheo, agua potable, drenaje, entre otras cosas. 

La pregunta es: ¿Qué opinión le merece; cree usted que debe continuar este 

esquema, este modelo o es necesario que los gobiernos delegacionales 

ejerzan ese recurso?; primera instancia. 

La segunda pregunta va en torno al Complejo Santa Fe también, en el sentido 

de que es importante revisar el Plan Parcial Santa Fe y también es importante 

revisar el Programa Delegacional de Cuajimalpa, de tal manera que tengamos 

un crecimiento equilibrado en la zona ¿Cuáles son sus proyectos en torno a la 

zona aledaña al Complejo Santa Fe en términos de desarrollo social, en 

términos de desarrollo comunitario y en términos de mejoramiento del entorno; 

considera usted que hay una situación equitativa en cuanto al manejo de los 

programas que se llevan a cabo en la zona? 

Por otro lado también entendemos que Cuajimalpa que es una delegación que 

tiene muchísimos factores de riesgo, entre ellos asentamientos en las 

barrancas, donde es importante establecer una serie de programas de 

protección civil. La pregunta sería: ¿Cuál es el esquema de protección civil que 

usted implementaría en la zona en cuanto a la mitigación de los riesgos; y 

asimismo también cuál es el proyecto delegacional para el próximo año en 

torno al rescate de las barrancas que en su mayoría están muy deterioradas? 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.-  Para responder las preguntas, el ciudadano Jefe 

Delegacional tiene el uso de la palabra hasta por 3 minutos. 

EL C. LIC. CARLOS ORVAÑANOS REA.-  Muchas gracias, diputado. 

Agradezco sus preguntas y claramente usted sabe de lo que está hablando, ya 
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que usted también hasta hace poco tuvo o enfrentó los mismos problemas que 

ahora yo me estoy enfrentando como Jefe Delegacional en Cuajimalpa. 

Primero, con relación al Fideicomiso Santa Fe, yo sí le quiero decir que creo 

que ya el modelo está agotado; es decir, creo que fue entendible y justificable 

que en un momento dado la Asociación de Colonos tuviera un Fideicomiso 

para hacer las inversiones necesarias que se requerían en su momento en 

vialidades, en mantenimiento de camellones y otros rubros, creo que en su 

momento se justificó e incluso este modelo, que es el de los Business 

Improvement Districts se pueden mantener porque se adaptaron de un modelo 

anglosajón y europeo, como ustedes saben un modelo financiero interesante 

que podría servir pero para otros rubros, ya no para darle mantenimiento a toda 

una zona como lo es Santa Fe.  

Así que sin lugar a duda creo que se debe de reducir parte de ese presupuesto, 

pero que la obligación que actualmente tiene la Sociedad de Colonos se 

transfiera como bien lo dijo usted ya sea a Álvaro Obregón o a Cuajimalpa y 

aquí me paso a la segunda pregunta con relación al Plan Parcial de Santa Fe. 

Yo creo que también llegó el momento en que todos los que vivimos en la zona 

definamos si Santa Fe se queda como parte de Cuajimalpa o como parte de 

Álvaro Obregón. 

Yo creo que es importante ya que se consolide esa zona en una de las 

delegaciones y que sea la propia delegación la que tenga a su cargo el 

mantenimiento de toda la zona de Santa Fe; es decir, que solo una de las 

delegaciones tenga a su cargo. 

Por supuesto que yo quisiera que fuera Cuajimalpa, pero yo no estoy 

obsesionado con ello. Yo creo que lo mejor será que la propia población que 

vive en la zona pueda definir si quiere mantenerse en el área territorial de 

Cuajimalpa o bien en la de Álvaro Obregón; pero sí estoy convencido de que 

debe de haber una consolidación, ya el esquema que tenemos ahí medio 

híbrido en que la Asociación hace casi todo y las otras delegaciones poco 

tenemos que hacer en la zona, creo que ya se agotó. 
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Entonces en conclusión yo sí estaría a favor de que el monto del Fideicomiso 

se reduzca y de que esos montos se transfieran a las delegaciones, pero no 

sólo a las delegaciones, yo diría a una sola. 

Yo creo que ya es momento de empujar esta reforma, que Santa Fe se pase a 

una de las dos delegaciones, creo, ésa sería mi postura. 

En segundo lugar, con relación también al Plan Parcial Santa Fe y al Desarrollo 

Social, creo que sí hay que empujar los mecanismos que ya se han estado 

manejando hace algunos años que es que parte del propio predial y de la 

riqueza que se genera se vayan a las zonas más desprotegidas; incluso 

conocemos ya cuando menos un par de mecanismos financieros que son 

fideicomisos para la mitigación del crecimiento, es decir para hacer 

infraestructura u obra social en la zona de los pueblos como Santa Rosa, Santa 

Lucía y San Mateo. 

Entonces, yo estaría a favor de que estos mecanismos se mantuvieran para 

equilibrar el desarrollo en la región, particularmente en la zona de los pueblos, 

como usted bien lo mencionó, diputado. 

En tercer lugar, con relación a las situaciones de riesgo que existen en 

particular en las barrancas, como yo lo dije hace un momento tenemos la gran 

preocupación de que en los últimos años se ha reducido el presupuesto local 

en materia de protección civil e incluso yo el jueves pasado di el banderazo de 

salida para nuestra nueva fuerza de protección civil de la Delegación, 

necesitamos procurar sacar de fondos privados y de apoyos de empresas 

privadas toda una nueva infraestructura de protección civil porque sin lugar a 

dudas creo que es uno de los principales problemas en nuestras delegaciones 

debido a la orografía, la geografía, existen muchos deslaves y situaciones 

complicadas, así que ya estamos echando a andar un programa de protección 

civil. 

Nuestro director Jurídico y de Gobierno sabe en especial que es una de mis 

preocupaciones principales y estamos por eso peleando para que se nos den 

más recursos para la materia de protección civil y no sólo eso, sino que hacer 

mancuerna con ONG y con organizaciones académicas para mejorar la 

protección civil en la zona de Cuajimalpa, particularmente la zona de deslaves. 
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Por último, con relación al tema de rescate de barrancas le comento que ya 

desde hace algunas semanas sostuve algunas reuniones con el gobierno 

federal para promover fondos federales para rescate de barrancas en la Ciudad 

de México, no sólo en Cuajimalpa, porque nuestro compromiso es no sólo con 

Cuajimalpa, sino con la Ciudad y como grupo parlamentario del PAN mis 

compañeros me han pedido que apoyemos esta labor de rescate de barrancas, 

así que hemos tenido ya reuniones con funcionarios del gobierno federal para 

bajar a la Ciudad mayores recursos a través de CONAGUA y a través de otros 

fondos, de la Semarnat, así que sin lugar a dudas es una de nuestras 

principales prioridades; ya hablamos también con algunas personas del 

gobierno central para decirles que vamos a promover que se bajen más 

recursos para las delegaciones. 

En el caso concreto de Cuajimalpa estamos promoviendo el rescate ya de una 

barranca, incluso yo hace dos semanas estuve presencialmente ahí en la 

barranca Santa Rita que es la que colinda precisamente con Huixquilucan y 

nuestro objetivo es que poco a poco se vayan recuperando todas las 

barrancas, tenemos que ir por partes, no podemos ahorita recuperar todas, 

pero sí empezar con el rescate de las más importantes, incluso de aquellas que 

colindan también con Álvaro Obregón que también son una prioridad para 

nosotros, diputado. Así que es lo que estamos haciendo y sin lugar a dudas 

también estamos trabajando de la manera con el gobierno central para que los 

fondos federales bajen a todas las regiones de la Ciudad. 

Muchas gracias, diputado. 

EL C. SECRETARIO.- Tiene el uso de la palabra el diputado Guillermo Huerta 

Ling, hasta por 5 minutos. 

EL C. DIPUTADO GUILLERMO OCTAVIO HUERTA LING.- Gracias, diputado. 

Me quiero referir al mismo tema que estaba abordando, señor delegado, en 

materia de protección civil. La semana pasada, a fines de esta semana que 

acaba de suceder, tuvimos un encuentro con el Secretario de Protección Civil a 

solicitud de la Comisión en pleno para que nos presentan el Atlas de riesgo; se 

nos presentó el Atlas de riesgo, sinceramente vemos que es un instrumento 

importante, tiene una base tecnológica muy primitiva, ahí nos hicieron la 
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solicitud de más recursos para actualizar ese sistema informático y pueda tener 

una mejor reacción en caso de algún imprevisto. 

El otro objetivo de esta reunión fue solicitarle fecha próxima a través del 

Secretario al Jefe de Gobierno para que sesione el Consejo de Protección Civil, 

el cual nos han anunciado que es el 3 de diciembre la fecha en la que 

sesionarían, donde participan, entre otros, todos los jefes delegacionales. 

Esto es muy importante porque la Comisión de Protección Civil quiere dotarle a 

la Ciudad de México de un marco jurídico totalmente actualizado y no sólo eso, 

sino que en el seno del Consejo de Protección Civil podamos identificar 

perfectamente bien el número de recursos que necesitamos para el año que 

viene. Son muchos los riesgos que hay, son muchos los retos que hay que 

mitigar en materia de infraestructura en muchas delegaciones, hay 6 que tienen 

urgencia inmediata como es Cuajimalpa, entre otras, Álvaro Obregón, Miguel 

Hidalgo, Iztapalapa, Magdalena Contreras, Gustavo A. Madero, hay varias 

delegaciones que están en esta situación. 

Para ello se solicitó también que nos presenten el programa de protección civil 

2010, no lo conocemos, no conocemos ni siquiera el 2007-2012, ese es un 

subprograma que está inmerso en el programa general de desarrollo de la 

Ciudad, pero no así. 

Sí queremos ponerle un nuevo énfasis en la protección civil, para ello 

necesitamos una fecha en la que podamos tener un encuentro en su 

delegación para conocer esta unidad, como lo está haciendo y realmente los 

requerimientos que se quieren para como esta Asamblea es quien aprueba los 

recursos tratar de identificar los instrumentos financieros para las emergencias. 

Pero también sentarnos con el Secretario de Obras del Distrito Federal porque 

para qué esperar a que suceda un desbarrancamiento, para qué esperar a que 

haya una inundación, si podemos identificar los recursos que se necesitan para 

mitigar, para hacer las obras públicas necesarias para mitigar los riesgos. 

La verdad es que no queremos que se ahogue ningún niño. Necesitamos tapar 

el pozo antes. Entonces para ello vamos a tener estas reuniones para 

identificar en cada una de las Delegaciones y aprovechamos para hacerle la 

primera invitación   a que generemos este encuentro lo más pronto posible. 
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Gracias. 

EL C. SECRETARIO.-  Para responder las preguntas el ciudadano Jefe de 

Gobierno en Cuajimalpa tiene el uso de la palabra, hasta por 3 minutos. 

EL C. LIC. CARLOS ORVAÑANOS REA.-  Muchas gracias diputado Guillermo 

Huerta por sus palabras y sin lugar a dudas retomó lo que también mencioné 

hace un momento al diputado Leonel Luna, en el sentido de que la protección 

civil en Delegaciones como Cuajimalpa y Alvaro Obregón es fundamental por 

las características de la geografía, por los deslaves que se presentan con 

mucha frecuencia y también en otro  rubro también en los establecimientos 

mercantiles, que es fundamental tener un control muy estricto respecto a la 

protección civil en establecimientos mercantiles. 

Yo le agradezco la iniciativa que tiene usted de hacer un programa de 

protección civil. Tengo mucho interés de que a la brevedad nos podamos reunir 

para presentar una propuesta que ya estamos trabajando porque es un tema 

que como ya lo mencioné, nos preocupa y nos preocupa bastante. 

Yo ya como lo mencioné el jueves pasado, di banderazo al  primer grupo de 

elite que se le estaba capacitando en materia de protección civil, pero sin lugar 

a dudas el recurso es algo importante para que esto pueda seguir adelante y 

con mucho gusto atiendo su petición  o su invitación para reunirnos a la 

brevedad y evaluar juntos el Atlas de Protección Civil, particularmente en lo que 

respecta a la zona poniente y Cuajimalpa, diputado. 

Muchas gracias por sus palabras y a sus órdenes. 

EL C. SECRETARIO.-  Diputado Presidente, le informo que se ha agotado la 

lista de intervenciones. 

EL C. PRESIDENTE.-  Muchas gracias. Siguiendo el formato establecido, 

vamos a dejar el micrófono al Jefe Delegacional en Cuajimalpa, licenciado 

Carlos  Orvañanos, para su mensaje final. 

Adelante, por favor. 

EL C. LIC. CARLOS ORVAÑANOS REA.-  Con su venia diputado Presidente 

Erasto Ensástiga; compañeros diputados de la Asamblea Legislativa: 
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Yo simplemente quiero  agradecer la oportunidad que nos han brindado a los 

Jefes Delegacionales para poder exponer nuestras principales inquietudes en 

materia presupuestal, pero también para exponer la situación en la que 

pretendemos dar solución a las múltiples necesidades que vivimos como Jefes 

Delegacionales y con nuestra población. 

Creo que es importante destacar los comentarios de cada uno de ustedes, pero 

en particular quiero resaltar que llego a un foro en el que me siento atendido, 

particularmente por una razón, porque todos los que están en esta zona de 

alguna u otra forma conocen la problemática delegacional por un lado, quienes 

ya fueron jefes delegacionales, como el propio diputado Presidente Ensástiga y 

Leonel Luna, pero también tengo la fortuna de contar con algunos compañeros 

diputados que viven en Cuajimalpa y que conocen a fondo la problemática y las 

grandes carencias. Creo que eso me ayuda el día de hoy para tener un poco 

de  empatía por parte de ustedes y que entiendan que la situación en 

Cuajimalpa realmente está crítica. 

De no hacer una modificación al presupuesto original que nos está proponiendo 

la Secretaría de Finanzas, pues el año que entra en Cuajimalpa únicamente 

nos pasaremos un año administrando el tiempo libre porque no habrá recurso 

que administrar y no estoy exagerando, ustedes vieron ya las cifras. Si se 

aprueba ese techo presupuestal, estaremos prácticamente administrando 

nuestro tiempo libre y no es lo que requerimos. Lo que requerimos sin lugar a 

duda es invertir en infraestructura social, en infraestructura vial y sobre todo en 

hacer un equilibrio entre los polos sociales que existen en el poniente de la 

Ciudad de México. 

Yo celebro que el que se haya llevado a cabo el día de hoy una reunión con 

toda la calma y con toda la paciencia y prudencia que requiere un evento de 

este tipo. 

Yo les agradezco con toda franqueza los comentarios de todos los diputados, 

del PRD, del PAN, del Partido Verde, decirles que estoy a sus órdenes y que 

sin lugar a duda el presupuesto en la Delegación  Cuajimalpa requiere de su 

apoyo, no sólo el presupuesto sino la  gente, los  más de 170 mil 

cuajimalpenses requieren de inversión social, requieren de más vialidades, 
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requieren de una mejor infraestructura  de protección civil y requieren sobre 

todo de asambleístas y diputados corresponsables con su situación. 

Les agradezco y le agradezco diputado Presidente la oportunidad que se nos 

ha brindado y quedamos a sus órdenes para cualquier otra duda o inquietud 

adicional que pudiera surgir. 

Muchas gracias y pues estamos a sus órdenes, diputado. 

EL C. PRESIDENTE.-  Muchas gracias. Agradecemos su presencia en este 

Recinto Legislativo, licenciado Carlos Orvañanos, de su equipo de trabajo, de 

todas y todos los que nos acompañan, se acaba de integrar la Coordinadora 

del PAN, la diputada Mariana del Campo, a todos, su presencia en esta mesa 

de trabajo.  

Quisiera comentarle que esta Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública ha 

estado llevando estas mesas de trabajo, arrancando los trabajos para el 

presupuesto de egresos de esta ciudad.  

Sin duda que la situación que va a prevalecer en el 2010 no es nada agradable, 

ya 5 delegaciones que estuvieron en estas mesas de trabajo nos demuestran, 

primero, que hay una reducción en su techo presupuestario de menos 7.5 por 

ciento, pero en términos reales se va hasta más del 20 por ciento, como fue la 

exposición que nos presentó el día de hoy, pero también tenga la seguridad 

que esta Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública va a actuar con 

muchísima responsabilidad.  

Comentaba al inicio de su presentación, que Cuajimalpa había tenido menos, 

fue menos su crecimiento de su presupuesto en comparación con Milpa Alta, 

ese es  un ejemplo muy concreto.  

Quiero decirles que esta Comisión va a ser muy responsable, mi punto de vista 

es que la IV Legislatura tomó actitudes que yo no estoy de acuerdo, primero en 

2007 aplicó, sin criterio alguno, sino el político de beneficiar algunas 

delegaciones, de otorgarles más recursos, efectivamente yo fui delegacional en 

Iztacalco, a nosotros nos dieron únicamente lo de la inflación, por ahí del 4, 5 

por ciento, cuando hubo delegaciones, que no viene al caso decir quiénes, pero 

les dieron 8, 10, 15 ó hasta el 20 por ciento.  



 41

En eso vamos a tener cuidado y estoy seguro que mis compañeros y 

compañeros diputados de esta Comisión de Presupuesto no lo van a permitir ni 

tampoco vamos a permitir como sucedió en el 2008 que hubo diputadas y 

diputados que al margen de las delegaciones políticas, sin coordinación alguna, 

etiquetaron sus programas y proyectos favoritos. En muchos casos en contra 

de las decisiones de lo que marcaban las jefaturas delegacionales.  

En épocas de crisis y con este escenario difícil del 2010, pues todos tenemos la 

responsabilidad, seguramente ustedes más de eficientar los recursos, de 

aplicarlos en donde más se necesiten.  

Vamos a terminar estas mesas de trabajo antes de que termine este mes de 

noviembre, el 30 de noviembre viene a Pleno el Secretario de Finanzas, nos va 

a presentar ya la Ley de Ingresos y Egresos de 2010, y a partir de ahí, vamos a 

discutir en esta Comisión de Presupuesto cómo ayudar a las delegaciones 

políticas, que también cierro con esto.  

En 2008 y 2009 las delegaciones políticas vienen teniendo menos presupuesto 

contra lo que tuvo el Gobierno de la Ciudad. Ahí es una caída menor, pero 

significativa, y en este  2009 pues no sólo las delegaciones, sino todo el 

Gobierno de la Ciudad pues va a tener menos recursos.  

Entonces tengan la seguridad que sus comentarios, sus propuestas, sus 

solicitudes las vamos a revisar en Pleno de esta Comisión de Presupuesto y 

Cuenta Pública.  

Nuevamente muchas gracias por su informe, por sus comentarios, respuestas y 

contestaciones a mis compañeras y compañeros diputados.  

Muchas gracias.  

 


